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Secrétariat	  d’Etat	  chargé	  des	  droits	  des	  femmes	  –	  Cabinet	  de	  Pascale	  BOISTARD	  
___________________________________________	  

EDL	  Présentation	  du	  1er	  MOOC	  sur	  l'égalité	  femme-‐homme	  d'Initiative	  Sillages	  
Date	  :	  03	  Juin	  9h00	  2015	  

	  

Madame	  Van	  de	  Wiele,	  
Mesdames	  et	  Messieurs,	  
	  
	   Je	  vous	  souhaite	  la	  bienvenue	  au	  sein	  du	  Ministère	  des	  Affaires	  Sociales,	  de	  la	  Santé	  et	  des	  Droits	  
des	  femmes.	  	  
	  
	   Il	  me	  tenait	  à	  cœur	  d'inaugurer	  la	  toute	  première	  formation	  en	  ligne,	  gratuite	  et	  accessible	  à	  tous,	  
sur	  l'égalité	  entre	  les	  femmes	  et	  les	  hommes.	  
	  
	   Les	   FLOT	   ou	  MOOC,	   ces	   outils	   de	   propagation	   de	   la	   connaissance	   pour	   tous,	   sont	   une	   véritable	  
opportunité	  pour	  développer	  les	  compétences	  ou	  améliorer	  les	  pratiques	  de	  chacun.	  
	  
	   S'ils	  se	  développent	  depuis	  	  plusieurs	  années,	  il	  n'existait	  pas	  encore	  de	  formation	  spécifiquement	  
dédiée	  à	  l'égalité	  entre	  les	  femmes	  et	  les	  hommes.	  Cette	  anomalie	  appartient	  	  désormais	  au	  passé.	  Grâce	  à	  
Sillages,	  à	  Madame	  Van	  de	  Wiele	  et	  à	  	  toutes	  les	  personnes	  qui	  ont	  pris	  une	  part	  active	  dans	  la	  réalisation	  
des	   contenus	   en	   ligne	   -‐disponibles	   sur	   le	   site	   internet	   de	   Sillages-‐,	   le	   premier	   FLOT	   français	   dédié	   aux	  
questions	  d'égalité	  	  a	  pris	  vie	  ces	  derniers	  jours.	  
	  

Se	  défaire	  des	  stéréotypes	  fait	  appel	  à	  la	  volonté,	  à	  notre	  vigilance	  pour	  faire	  vivre	  l’égalité.	  
	  
	   Les	  stéréotypent	  limitent	  les	  opportunités,	   les	  	  projections,	   les	  envies,	   les	  choix.	  Ils	  restreignent	  la	  
liberté	  des	  femmes	  et	  des	  hommes	  qui	  s'enferment	  dans	  un	  rôle	  social	  supposé.	  	  
	  
	   Cette	  formation	  est	  donc	  le	  premier	  pas	  vers	  l'égalité	  réelle.	  
	  
	   Beaucoup	   d'organisations	   et	   associations	   que	   je	   rencontre	   sont	   d'ores	   et	   déjà	   très	   actives	   en	   ce	  
domaine.	   Je	   sais,	   par	   exemple,	   	   que	   parmi	   vous	   se	   trouvent	   plusieurs	   représentantes	   de	   Femmes	   et	  
Sciences,	  qui	  milite	  pour	  une	  plus	  grande	  mixité	  dans	  ce	  secteur	  d'avenir	  ;	  	  un	  secteur	  où	  les	  femmes	  sont	  
encore	  trop	  peu	  représentées.	  Pour	  certaines	  de	  ces	  organisations,	  il	  manquait	  un	  outil	  pratique.	  Ce	  FLOT	  
apporte	  une	  réponse.	  Il	  est	  un	  outil	  qui	  sera	  largement	  utilisé	  et	  relayé	  par	  toutes	  ces	  organisations.	  
	  
	   Le	   FLOT	  a	  pour	  point	   fort	  de	   couvrir	   l'ensemble	  des	  questions	   liées	   à	   l'égalité.	  Des	  questions	   sur	  
lesquelles	  mon	  ministère	  travaille	  au	  quotidien	  :	  éducation,	  lutte	  contre	  les	  stéréotypes,	  orientation,	  mixité	  
des	   filières	   et	   notamment	   des	   filières	   scientifiques,	   parité,	   égalité	   professionnelle,	   les	   chantiers	   pour	  
parvenir	  à	  l’égalité	  réelle	  restent	  nombreux.	  
	  
	   Le	  FLOT	  aborde	  un	  à	  un	  l'ensemble	  des	  sujets	  sur	  lesquels	  le	  gouvernement	  agit,	  lui	  aussi.	  D'ailleurs,	  
l'ensemble	   des	   thématiques	   de	   la	   formation	   sont	   inscrites	   dans	   la	   loi	   du	   4	   août	   2014	   sur	   l'égalité	   réelle	  
entre	  les	  femmes	  et	  les	  hommes.	  
	   	  
	   Cette	   loi,	   nous	   l'avons	   voulue	   effective	   et	   transversale.	   L'égalité	   de	   droits	   existe	   en	   France,	   et	  
pourtant,	  l'égalité	  n'est	  pas	  vérifiée	  dans	  les	  faits.	  Pourquoi	  ?	  Parce	  que	  les	  obstacles	  restent	  nombreux.	  La	  
double	  journée	  pour	  les	  femmes	  continue	  de	  les	  désavantager	  dans	  la	  sphère	  professionnelle,	  par	  exemple.	  
Quant	  à	  l'effet	  du	  plafond	  de	  verre,	  il	  est	  toujours	  là.	  Pourtant	  en	  France,	  les	  choses	  évoluent	  rapidement	  
quand	  les	  outils	  sont	  à	  disposition.	  	  
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	   Les	  quotas	  dans	  les	  conseils	  d'administration	  ont	  fait	  bondir	  le	  taux	  de	  représentation	  des	  femmes	  
au	  sein	  des	  organes	  de	  décision	  :	  elles	  sont	  désormais	  plus	  de	  30%	  dans	  ces	  conseils.	  Et	  les	  entreprises	  sont	  
les	  premières	  à	  bénéficier	  de	  ce	  renouvellement.	  
	  
	   Les	  obstacles	  sont	  aussi	  sociétaux.	  C'est	  pour	  cela	  que	  nous	  travaillons	  avec	  les	  différents	  media.	  En	  
mars	  dernier,	  le	  CSA	  a	  d'ailleurs	  publié	  une	  délibération	  obligeant	  les	  chaînes	  de	  télévision	  à	  rendre	  compte	  
des	  programmes	  qu'ils	  diffusent	  et	  de	  la	  place	  des	  femmes	  dans	  ces	  programmes.	  
	  
	   Il	  est	  donc	  possible	  d'accélérer	  le	  changement.	  
	   	  

La	  formation	  que	  nous	  inaugurons	  ce	  matin,	  répond	  aux	  différents	  défis	  qui	  nous	  séparent	  encore	  
de	   l'égalité	   réelle	  dans	   le	  monde	  de	   l'éducation,	  dans	   la	   sphère	  professionnelle	  ou	  domestique.	  	  Elle	   sort	  
d'ailleurs	  du	  chantier	  'ressources	  humaines	  pures'	  puisqu'elle	  aborde,	  dans	  l'une	  des	  séquences,	  le	  sujet	  de	  
la	  violence	  faites	  aux	  femmes.	  	  
	  
	   La	  violence	  faite	  aux	  femmes,	  c'est	  la	  priorité	  absolue	  que	  je	  me	  suis	  fixée.	  Aujourd'hui,	  en	  France,	  
beaucoup	  trop	  de	  femmes	  sont	  insultées,	  violentées,	  battues,	  tuées	  parce	  qu'elles	  sont	  femmes.	  
	  
	   Aucun	  milieu	   social,	   aucune	  sphère	  professionnelle	  n’est	  épargnée	  par	   ces	  violences.	  A	   travers	   la	  
séquence	   de	   ce	   FLOT	   	   dédiée	   aux	   violences,	   vous	   disposez	   d'un	   nouvel	   outil	   pour	   sensibiliser	   plus	   de	  
citoyens,	  ceux	  là	  même	  qui	  seront	  en	  capacité	  d'agir	  sur	  le	  terrain,	  qui	  sauront	  comment	  agir.	  
	  
	   Le	  Gouvernement	  français	  a	  renforcé	  son	  arsenal	  législatif	  	  envers	  les	  auteurs	  de	  violences	  tout	  en	  
accélérant	   les	   dispositions	   en	   faveur	   des	   victimes.	   Nous	   avons	  mis	   en	   place	   un	   numéro	   vert	   d’aide	   aux	  
femmes	  victimes	  de	  violences,	  le	  3919,	  	  accessible	  7	  jours	  sur	  7	  et	  gratuitement	  depuis	  les	  portables.	  
	  
	   Le	  téléphone	  grand	  danger	  est	  généralisé	  afin	  de	  protéger	  les	  femmes	  en	  situation	  de	  détresse	  	  ou	  
de	  menaces	  graves.	  Ce	  dispositif	  permet	  aux	   femmes	  directement	  menacées	  de	  disposer	  d'un	   téléphone	  
portable	  d'alerte.	  	  
	   	  
	  	   La	  lutte	  contre	  les	  violences	  faites	  aux	  femmes	  intègre	  aussi	  la	  problématique	  des	  mariages	  forcés.	  	  
En	  cas	  de	  menace	  de	  mariage	  forcé,	  les	  ordonnances	  de	  protection	  sont	  désormais	  	  prises	  en	  urgence,	  avec	  
le	  concours	  de	  notre	  appareil	  diplomatique	  pour	  agir	  dans	  les	  pays	  où	  ces	  mariages	  peuvent	  se	  tenir.	  
	  
	   Enfin,	   parce	   qu'il	   y	   a	   toujours	   de	   nouveaux	   droits	   à	   conquérir,	   je	   travaille	   actuellement	   sur	   la	  
prévention	  des	  violences	  dans	  l'espace	  public,	  et	  notamment	  dans	  les	  transports.	  
	  
	   Les	   femmes	   ont	   le	   droit	   d’être	   partout	   où	   elles	   le	   souhaitent,	   quand	   elles	   le	   souhaitent.	   Pour	   y	  
parvenir	  nous	  avons	  aussi	  besoin	  de	  la	  mobilisation	  de	  toutes	  celles	  et	  ceux	  qui	  composent	  notre	  société.	  	  
	  

Les	   formations	   sont	   les	   outils	   fondamentaux	   pour	   parvenir	   au	   rétablissement	   d’une	   République	  
plus	  égalitaire,	  plus	  juste,	  une	  République	  du	  respect,	  où	  chacune	  et	  chacun	  a	  sa	  place.	  	  
Permettez	  moi	   donc	   de	   vous	   féliciter	   pour	   cette	   première	   	   formation	   entièrement	   numérique	   «	   Être	   en	  
responsabilité	   demain	   :	   se	   former	   a	   l’égalité	   femmes-‐hommes	   »	   car	   elle	   répond	   à	   une	   nécessité	  
fondamentale.	  
	  
	   C'est	   grâce	   à	   l'ensemble	   des	   acteurs	   de	   l'égalité,	   avec	   le	   soutien	   de	   toutes	   et	   tous,	   que	   nous	  
gagnerons	  le	  combat	  de	  l'égalité	  réelle.	  
	  
Je	  vous	  remercie,	  
	  


